
市民反映有些自管站供热效果差，强烈要求回收

自管站违规，市政部门将曝光

本报12月8日讯(记者
王光照 赵丽) “目前反映

最多的问题，还是自管站不
按规定供暖。”8 日，济南市

市政公用事业局局长贾玉
良对供暖一个月以来的运
行情况总结。他表示，他们
会加大监管力度，近期曝光
一批违规自管站。

供暖已经开始一个月
了，市政部门对运行中存在
的问题进行了梳理，发现市

民反映自管站供热效果差、
要求回收自管站的诉求很
强烈。贾玉良说，市政部门
会继续回收自管站，同时加
大监管力度，发现违规供暖
的自管站，近期要集中曝光
一批。

贾玉良说，为了加强对

自管站的管理，提高自管站
小区的供热质量，针对往年
存在的自管站供热不达标
现象，今年，济南市市政公
用局、城乡建设委、住房保
障管理局和物价局四部门
联合巡查自管站，重点对自
管站关小阀门或间断供热、

不按规定的供热价格收采
暖费，以及将采暖费与物业
费捆绑收取等问题进行监
督。此外，市供热办还将组
织专家咨询组，对区域性或
难点技术问题进行诊断，帮
助供热单位及热用户解决
供热调试中出现的问题。

“百姓温暖使者”每天巡线20里排查隐患

干供暖的活儿，却把手冻伤了
本报记者 赵丽 王光照

每天得跑二十里路
8日早晨8点多，46岁的“百姓

温暖使者”赵凤芹推着自行车走出
济南热电阳光舜城供热班组的大
门。冷风直往人身上扑，赵凤芹把
棉帽往下拽了拽，包住耳朵，又裹
上护膝，跨上了自行车。

赵凤芹的日常工作是巡线和
抄表。按规定，片区内的主管线和
直供换热站每天要巡视两遍，而自
管换热站也要每天去查看一遍。

赵凤芹负责的是金鸡岭热电
厂至舜耕中学，历阳大街路口至旅
游路阳光舜城小区北城一区这两
条路线，每趟巡线要花一个多小
时，一天下来行程接近20里地。

“两条线上有七八十个热力井，
其中有五六十个在快车道上。”赵凤
芹说，因为快车道上车流量大，巡线
员只能隔着一段距离观察，有时她
要来回看上两遍才放心。

作为一名巡线工人，赵凤芹有
两个好帮手——— 自行车和红外温
度计，她要捕捉的是一些异常情
况：管线冒气、井盖丢失、路面塌陷
等。而管线冒气主要由两种原因造
成：一是排潮，另外就是原来缓冲
管网热胀冷缩的补偿器泄漏，而一
旦补偿器泄漏，该处热力井的温度
要比正常值高——— 一般井口温度

是40℃-50℃，如果超过60℃，则
很可能是出现泄漏了。

如果看见井口冒热气，即使热力
井就在快车道上，赵凤芹也要套上反
光背心，戴上安全帽，跑到近处去查
看，并及时给班组负责人打电话。

下井检修衣服湿透
接到巡线员的电话后，供热班

组的维修人员要马上赶往现场。
赵凤芹对一次维修记忆犹新：

11月22日，在省交通厅墙外，赵凤
芹巡线时发现一个热力井冒气，

“呼呼往外冒，好几米高，还没走到
跟前，脚底下就发热。”赵凤芹赶紧
给班长李建打了电话，并从随身的
工具包里掏出警示带做好警示，防
止行人走近井口被烫伤。

李建和几个同事赶紧来到现
场。热力井有三米多深，大约有两
平方米大小。顺着梯子爬下去后，
里面漆黑一片，只能用手电筒照
明。“是补偿器泄漏。”李建说，因为

温度变化及不断摩擦，补偿器里的
填料会逐渐变少，导致密封效果变
差，需要往里注射石墨填料。

“当时井下温度有六七十摄氏
度，空间又小，活动很不方便，半个
多小时才注射完。在里面就像蒸桑
拿，从井里钻出来，衣服全湿了。”
李建说。

大雪天最辛苦
28岁的“百姓温暖使者”高希也

是个巡线员。她的巡线范围不是在
大马路，而是以小区道路为主，因此
不用骑自行车，天天用脚丈量线路。

虽然干着供暖的活，但去年高
希却把手冻伤了。每到一处井口
前，她都要掏出小手枪一般的红外
温度计，测试井口温度。在舜耕路

58号院内，有一处架空的管线，足
有两米多高，高希爬到高处，掏出
温度计，对准管道连接处，测试温
度是不是正常。遇到管道轻微冒
气，身材单薄的她还要从工具包里
拿出铁钩子，吃力地钩起井盖，单
膝跪地，低头查看管道情况，这时
井底蹿上来的热气一下子就把她
的眼镜片熏成雾蒙蒙一片。

不过，最苦的还是大雪天。在
厚厚的雪地里，高希得深一脚浅一
脚，一步步走完长长的线路。“来回
走上一个多小时，穿雪地靴也不顶
用，脚趾冰凉冰凉的。”

越是雨雪天，巡线越是要细心。
高希说，一是因为热胀冷缩强烈，补
偿器容易出问题；另外，天越冷用户
越盼着暖气片快热起来，早一点排
查出隐患，可以给用户省很多烦恼。

又一股寒流来袭，为保证
输送热水、蒸汽的主管线不出
差错，由本报、济南市市政公
用事业局、济南热电联合组织
的“百姓温暖使者”像往常一
样来到街头，在寒风中巡视热
力管线，测温度、查隐患。
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本报 12月 8日讯 (记者
王光照 赵丽) “目前，

专家正在论证利用济钢余
热供暖。”8日，济南市市政
公用事业局局长贾玉良说，
济钢余热利用起来后，将能
为济南东部提供3000万平
方米供热热源，济钢片区居
民将受益。

8 日 ，贾 玉 良 做 客
1 2 3 1 9 热线。东部金河凤
鸣山庄小区的居民赵女士
打电话咨询 1 2 3 1 9 热线，
她家所在小区何时才能供
暖。

对此，贾玉良表示，现
在市民加入集中供暖最大
的难题是热源不足。为了想
办法扩大热源、多渠道供
热，市政部门正在与济钢协
商，尝试利用济钢的炼钢余
热供暖。

据了解，济钢的余热如
果能利用好，能为济南东部
提供3000万平方米供热热
源。贾玉良说，炼钢过程中，
会产生大量中高压蒸汽，这
些余热一般都白白浪费掉。
如果通过深层次技术改造，
可以用专业设施，将这部分
余热收集在一起，可为冬季
采暖提供热源。

“我们划定了一个范
围，尝试用济钢余热供暖。”
贾玉良说，目前看来，济钢
片区的居民可以从中受益，
东部金河凤鸣山庄小区也
在此范围中。

现在专家正在进行论
证 ，如 果 要 利 用 济 钢 余
热，必须要建设一座余热
收集中心，再铺设专门管
道传送热源。等到条件成
熟后，济钢余热就能为供
暖服务。

济钢余热供暖

正在论证中

需建余热收集中心

高希爬上梯子查看供热线
路。 本报记者 周青先 摄
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